

## Jorge Enrique Hardoy (1926-1993)

Generalmente ante la desaparición de un científico o de una importante figura intelectual, tratamos de recordar su obra más relevante, aquello que se consideraría "su aportación" científica o académica, dejando en un segundo plano sus trabajos de compromiso, sus incursiones en otros campos, su obra de juventud, etcétera. Pero para comprender la importancia y la trascendencia de la labor del urbanista Jorge Enrique Hardoy, muerto el pasado 19 de septiembre en su ciudad natal de Buenos Aires, nos vemos obligados a tomar su obra entera, es decir, a mostrar su propia vida como ejemplo de coherencia intelectual y de compromiso personal con el momento y el lugar en los que le correspondió vivir.

Arquitecto graduado en la Universidad de Buenos Aires, Master en City and Regional Planning y PH.D. en la Universidad de Harvard, inició su trabajo docente como profesor de Planificación Urbana en la Universidad de Litoral (Rosario), Argentina. En esos años centró su investigación en un asunto hasta entonces apenas estudiado desde América Latina: las ciudades precolombinas, su forma, su arquitectura y la planificación urbana y territorial previa a la conquista (Ciudades precolombinas. Buenos Aires, 1964. *Urban planning in precolombian American*. Nueva York, 1968). La sistematización de estudios y bibliografías que aportó sobre estos temas y la ayuda que prestó a jóvenes investigadores para adentrarse en este campo fueron dando forma a distintos equipos de estudio e investigación como el CEUR (Centro de Estudios Urbanos y Regionales), que pronto se convirtió en el centro más dinámico de

encuentro e investigación urbana de América Latina; más tarde se integró en el Instituto Torcuato di Tella, que Hardoy dirigió hasta 1969, y desde donde se difundieron internacionalmente los resultados de los estudios y encuentros, gracias a los cuales numerosos profesores europeos pudieron tomar contacto con los investigadores latinoamericanos. Entre 1966 y 1970 fue presidente de la Sociedad Interamericana de Planificación, donde fue creando los lazos para lo que años más tarde sería la red más sólida de investigadores urbanos de Latinoamérica: CEUR de Argentina, CERES en Bolivia, CEDEC en Brasil, SUR en Chile, FUPROVI en Costa Rica, CIUDAD en Ecuador y DESCO en Perú. (*Urban and regional development policies in Latin America*. Los Ángeles, 1972). Es la base de la conexión de investigadores entre América Latina, África y Asia. (*Revista Environment and Urbanization*. 1983.)

La comprensión del pasado para entender los problemas actuales de las ciudades de América y las importantes transformaciones políticas que tuvieron lugar en el continente en las décadas de los 60 y los 70 quedarán reflejadas en las actas de los Congresos Internacionales de Americanistas celebrados en distintas ciudades del mundo. En ellos, desde 1966 hasta 1974, se celebraron bajo su dirección los Simposios de Urbanización en América Latina, recogidos y publicados por Ediciones SIAP. México (I. Mar de Plata 1966. II. Stuttgart. 1968. III. Lima 1970. IV. Roma 1972, y V. México 1974). Constituyen el más importante material para el conocimiento de la historia

urbana de Latinoamérica, así como para el análisis de las políticas urbanas desarrolladas en esos momentos en cada uno de los países del área.

Su actitud intelectual y personal fue difícilmente asumible por los sucesivos gobiernos militares argentinos. Su comprensión de la ciudad americana a partir del hecho común de la conquista y la idea de que las transformaciones urbanas sólo podrían partir de cambios en todo el continente motivaron su interés por analizar todas las experiencias de esos años, en especial las consecuencias de la transformación urbana en Cuba tras su visita al país en 1970. (*Política de la tierra urbana y mecanismos para su regulación en América del Sur*. Buenos Aires, 1968. *Urban reform in revolutionary Cuba*. Yale, 1974).

En 1976, Hardoy se traslada con su familia a Inglaterra, donde ejercerá su labor como profesor en la Universidad de Sussex. Desde allí continuó su trabajo en esa rara mezcla de difusor y dinamizador, creando revistas, fomentando encuentros, sin dejar de desarrollar sus propias investigaciones. Pero Hispanoamérica no aparecerá ya más en sus trabajos como un continente aislado, sino que se englobará en los estudios generales sobre el Tercer Mundo, con el que comparte sus dificultades y, sobre todo, las causas de los mismos. Tras crear el Instituto Internacional de Medio Ambiente y Desarrollo-AL, del que fue presidente hasta su muerte, Hardoy incita a los investigadores a ir mucho más allá, es decir, a buscar la verdadera raíz de los problemas, abordando como parte del análisis de la ciudad marginal y la pobreza, las rela-

ciones existentes entre vivienda y salud, el papel de los gobiernos locales en el desarrollo, las consecuencias humanas de los desastres naturales, las necesidades y los derechos de los niños en las ciudades, el papel de las ONGs y de las asociaciones locales en las ciudades de Hispanoamérica (*The Poor Die Young; Housing and Health in Third World Cities*. London, 1990).

Tras su regreso a Argentina en 1979, nombrado presidente de la Comisión Nacional para los Monumentos Históricos, su labor de organizador se multiplicó, convirtiéndose en el punto de conexión entre instituciones de docencia e investigación a través de todo el continente y Europa, donde ironizaba con su incomparable sentido del humor sobre nuestra "europeidad", sobre nuestra incapacidad para entender "otros mundos". Sus últimos trabajos cierran precisamente su reflexión sobre los que fueron sus preocupaciones fundamentales. ¿Cómo eran las ciudades de Hispanoamérica antes del descubrimiento?, ¿cuáles fueron las pautas de la creación de la ciudad colonial sobre ellas?, ¿cómo se produjo su desarrollo urbano hasta llegar a la explosión metropolitana?, ¿cómo pueden estas ciudades arrasadas por su sobre-explotación y su pobreza controlar su entorno y prever su crecimiento? (*Cartografía urbana y colonial en América Latina y el Caribe*. Buenos Aires, 1992. *Buenos Aires: historia urbana del Área Metropolitana*. Madrid, 1992. *Environmental Problems in third World Cities*. 1992.)

**Carmen Gavira  
Alfredo Lozano**